

## Rapport annuel du Président central

Mesdames, Messieurs les délégués  
Chers amis des échecs

Il y a une année que vous m'avez élu comme votre nouveau Président. D'emblée, je voudrais encore une fois vous remercier de la confiance que vous m'avez témoigné, puisque la collaboration avec les personnes membres de vos sections, avec les joueurs d'échecs actifs ainsi qu'avec le comité central me fait énormément plaisir. Je n'ai pas fait de promesse avant mon élection. Ce n'est qu'après une analyse approfondie que je voulais fixer des buts à court et à moyen terme.

### Moments forts

Les émotions jouent un rôle important dans les échecs. Que serait notre jeu sans joie, enthousiasme et passion? Après quelques mois dans ma nouvelle fonction de Président central de la FSE, j'ai pu assister pour la première fois à une compétition au plus haut niveau lors des championnats européens par équipes à Heraklion en Crète. A mon entière satisfaction, il ne s'agissait pas uniquement d'un déplacement de plaisance. Du petit matin jusqu'à très tard dans la nuit il fallait représenter les intérêts de la Suisse dans le cadre du congrès ECU qui avait lieu en parallèle. Comme en même temps je voulais soutenir par ma présence les joueurs des équipes suisses féminines et masculines, j'ai passé beaucoup d'heures dans la salle de tournoi. Nos équipes ont lutté avec beaucoup de joie et d'engagement. Les deux équipes se sont classées trois rangs plus haut que la hiérarchie initiale le laissait présager.

Des joueurs d'échecs motivés et ambitieux, des entraîneurs et des coachs compétents et les structures performantes de la fédération constituent la base des succès des équipes nationales des juniors, des dames et des messieurs dans les compétitions internationales. Je remercie et je félicite toutes les personnes qui y ont contribué, y compris celles de l'équipe dirigeante.

Ces efforts doivent impérativement être unies, puisque sans promotion de la jeunesse et sans le réservoir de base, une élite ne peut pas être formée dans les échecs. Voilà pourquoi les besoins des échecs à la base comptent beaucoup pour moi. Les multiples demandes et mails confirment l'intérêt considérable pour notre sport en général.

### Collaboration

Vu la diversité des tâches à remplir, une collaboration optimale des divers protagonistes est indispensable. Je constate cependant que cette collaboration est un point faible dans le monde des échecs suisses. Sont concernés: La Fédération Suisse d'Echecs, les associations, les clubs et les joueurs d'échecs actifs. Plus d'un million de personnes en Suisse connaissent les règles du jeu d'échecs, il s'agit d'un septième de la population.

Environ 7'000 d'entre eux sont membres d'un club d'échecs. Nous devons d'avantage prendre conscience de notre force et faire valoir notre influence de manière cohérente, afin de former une grande et forte communauté.

Je vais essayer d'entrer en discussion avec les différents représentants des sections et des associations pour mieux pouvoir cerner leurs besoins. Je vous assure que la FSE est prête à apporter de l'aide à chaque fois et dans chaque cas où cela lui sera possible.

Dans le domaine de la collaboration entre les pays de langue allemande, quelques progrès ont déjà pu être réalisés. Lors des championnats du monde des seniors à Gmunden, la fédération d'échecs autrichienne a repris le processus de collaboration avec la fédération suisse et la fédération allemande, entamé par cette dernière à Bad Wiessee. Différents thèmes ont été discutés et différentes expériences ont été échangées.

L'accent a particulièrement été mis sur le travail avec les jeunes. D'abord, il y a eu une présentation des structures en Allemagne. Les jeunes y profitent d'une autonomie organisationnelle qui n'est pas connue dans les autres pays européens. En ce qui concerne les échecs à l'école, l'étude de l'université de Trier a particulièrement retenu l'attention. La nouvelle école d'échecs „Chessy“, élaborée par l'association des jeunes pour les jardins d'enfants et le niveau primaire, a également suscité un vif intérêt.

Une réduction notable du nombre de championnats est envisagée en Autriche et aussi partiellement en Suisse. Dans les trois pays, les championnats et les tournois ne sont que très peu présent dans les médias, surtout dans les médias suprarégionaux.

L'Autriche a donc décidé d'accentuer ses efforts sur l'Internet. Une compétition sur Internet entre l'Allemagne, l'Autriche et la Suisse aura lieu en tant que manifestation commune.

Trois voix valent plus qu'une seule. C'est sous ce slogan que nous avons tenté d'établir une représentation commune de nos intérêts dans le cadre international. Les trois fédérations se sont mis d'accord de promouvoir en commun différents thèmes auprès de la FIDE et à l'ECU.

L'échange entre les fédérations d'échecs de langue allemande sera poursuivi l'année prochaine en Suisse dans le cadre des championnats du monde des sourds et des sourds-muets à Saint Gallen.

## **Ethique**

En étudiant les principes de la Fédération Suisse d'Echecs sur Internet, vous trouverez la phrase suivante au premier alinéa: Les sections, les joueurs, les arbitres et les fonctionnaires mettent tout en oeuvre pour que le sport échiquéen soit exercé dans un environnement digne. Vous êtes appelés à favoriser une culture de jeu fair-play. Le comportement entre les protagonistes, à l'égard du public et de l'adversaire à l'échiquier, est constamment empreint de respect mutuel, de politesse et d'honnêteté.

Ceci n'est cependant pas uniquement valable pour les fonctionnaires de la fédération mais aussi pour les 320 clubs avec leurs 7000 membres. Je souhaite parfois plus de fair-play dans la compétition et spécialement dans le courrier électronique avec les fonctionnaires. Il est tellement facile de communiquer sa déception dans un e-mail. Nous propageons toujours les valeurs spécifiques et l'éthique des échecs. Le comité central a donc décidé d'envoyer une réponse standardisée à ceux qui attaquent ses fonctionnaires. Cette réponse précise que les fonctionnaires de la fédération ne réagissent pas à de telles attaques de personnes externes et qu'une éventuelle requête doit être adressée au secrétariat de la fédération.

Un téléphone mobile qui sonne dans une salle de tournoi dérange beaucoup. Les participants au championnats Suisses individuels de l'année passée et peu de temps après les joueurs d'un match de ligue nationale A ont pu s'en rendre compte. Beaucoup de joueurs se sentent dérangés dans leur concentration de manière notable et ont besoin de pas mal de temps pour retrouver le fil de la partie. Conformément à la décision de l'assemblée des délégués 2005, la Suisse connaît une réglementation spéciale en l'espèce: Les téléphones mobiles peuvent être emportés dans la salle de tournoi mais doivent soit être éteints soit être branchés en mode silencieux. Sans autorisation de l'arbitre, il est interdit d'utiliser le téléphone mobile pour rappeler, même en dehors de la salle de tournoi. Malgré cette réglementation il serait préférable à l'avenir que les joueurs s'assent à l'échiquier sans leur téléphone mobile, afin d'éviter des discussions et des litiges inutiles.

## **Finances**

Qui ne veut pas plus d'argent? Il n'existe pratiquement pas de problèmes dans lesquels les finances ne jouent un rôle prépondérant. Qu'il s'agisse de rémunérations aux sections, aux entraîneurs et aux joueurs qui pratiquent les échecs pas uniquement comme hobby mais dans leur majorité comme sport de pointe.

Comme l'économie en général et comme les pouvoirs publics, la Fédération Suisse des Echecs doit remplir ses devoirs avec des ressources financières limitées. Nous avons analysé notre stratégie de marketing afin de générer des nouvelles sources financières. Nous essayons de mieux nous adapter aux besoins de partenaires potentiels et de mieux nous présenter, de manière plus professionnelle et avec plus de confiance en nous. Les premiers pas dans ce sens ont déjà été fait. Un nouveau concept sponsoring a été élaboré ces derniers mois, qui propose différents modèles de parrainage. Dans la première demie année 2008, nous allons essayer de nouer le plus de contact possible. Nous collaborons déjà avec succès avec les partenaires de droit public, avec les cantons, surtout avec la société Sport-Toto, avec Swisslos et avec la Lotterie Romande. A cet égard, un remerciement spécial va aux sociétés de lotto mentionnées. Ils soutiennent les échecs depuis plusieurs années par le biais de la société Sport-Toto d'une manière très généreuse.

Les premiers deux succès n'ont pas tardé. Le contrat de sponsoring avec la firme ChessBase a pu être renouvelé. Nos équipes nationales des juniors, des dames et des messieurs peuvent déjà en profiter. Elles ont toutes été équipées avec les nouveaux

produits ChessBase. Un remerciement spécial à Lucio Barvas, qui est pour beaucoup dans la conclusion du contrat.

Les lieux de jeu des championnats suisses individuels nous offrent gratuitement des camps d'entraînement pour juniors que nous acceptons très volontiers.

## **Remerciement**

Pour conclure je ne voudrais pas oublier de vous remercier, chers délégués, pour votre précieux support. En particulier, je remercie les membres du comité central et tous les fonctionnaires de la FSE pour tous les efforts fournis l'année passée, inclus tous ceux qui ont contribué aux succès des échecs suisses, souvent par du travail en arrière-plan.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'K. Gretener', with a stylized flourish at the end.

Kurt Gretener  
Président central FSE